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安徽來安的那次研討會，讓我加深了對曹
主編的認識，回來後應約再次給雜誌投稿。
這次投寄的電子郵箱是他的個人郵箱，不想
這一投寄便反饋回來一個驚喜。原來《運
河》雜誌的主編不是別人，竟是多年來一直
在文學路上曾經互相切磋，給予鼓勵的「運
河雄風」大哥。這真是一個小小的奇遇！

這樣的奇遇不多，但這樣的「奇遇」卻也
證明了我與外界聯繫得太少。由於性格內向
的原因，缺少對他人的關注，這使我在相當
長的時間裡竟然不知「他們」其實就是一個
人。而我常年使用的郵箱暴露了他。以前曾
經傳送稿件的個人電子郵箱上，備註的名字
是「運河雄風」。而他，對我應該是熟悉
的，一直都在關注着我，我卻渾然不知，這
就是文學的魅力，這也是作家的默契。這讓
我想起一句當下時髦的話：真正使人勞累的
並不是工作本身，而是無效的社交。不僅我
對社交缺乏熱情，網絡中，微信上，「運河
雄風」向來也很低調，在人人都在求關係、
求人脈、求渠道的時候，他在潛心寫作，默
默打理着《運河》，以自籌資金的方式，為
宣傳地方文化、為文學愛好者展示文采提供
了一個純文學平台。
《運河》雜誌是在區作家協會秘書處的積

極籌備下，經棗莊市新聞出版局批准，2009
年1月1日起創辦的純文學季刊，至今已有
十年了。十年來，他們積極響應區委、區政
府建設「江北水鄉，運河古城」的號召，按
照「建設一個平台，打造一個品牌，弘揚運
河文化」的辦刊思路，堅持面向文學新人，
以作品說話，不厚此薄彼，徵得大量高質量
的稿件，從封面裝幀到印刷質量，一直走在
優秀內刊的前列。十年礪劍，十年也能造就
一個個有靈氣的作家。就像一株高大的楓
樹，不僅吸引來了賀敬之、賀茂之等著名作
家奉獻的美文，雜誌封面上的《運河》兩字
就是賀敬之老人題寫的，賀茂之將軍還自願
做《運河》雜誌的顧問。十年來，累計收到
全國各地來稿500多萬件，選編小說、散
文、詩歌等文學作品6,500多篇（首），編
輯出版雜誌42期，計85,000冊，其中部分
作品還被主流報刊或選刊轉載。
截至目前，《運河》雜誌已發往各地作

者、全國二十多個省、市作協進行交流數千
份。先後開闢了「文學雙星——賀敬之與柯
巖」、「東方鶴韻」、「走進崇高」、「小
說天地」、「散文隨筆」、「詩情畫意」、
「人物專訪」、「文學評論」、「校園風景
線」等欄目。2009年《運河》雜誌創辦後的
第3期，就發表了我的《風居住的天堂》一
文，這篇散文是我為紀念2008年汶川地震一
周年而寫的，追思那些在地震中逝去的寶貴
的生命。和許多的中國百姓一樣，一年前地
震帶給我們的悲傷還沒有散去，寫這篇散文
的時候，我幾次流着淚哭出聲。這篇散文發
表後，在我書房堆積如山的報刊中，我獨把
這本刊着我的散文的雜誌放在床頭。隨後，
《運河》雜誌又發表了我的《半卷書香》、
《安詳的藍目菊》等作品，從此我記住了這
個被世界人民讚譽的古老河流的名字——運
河，記住了這本被台兒莊作家協會以「運
河」來命名的雜誌。對他們來說它既是一份
雜誌，又是一份對家鄉建設的驕傲與自信，
它的存在有其深遠的意義。
2013年9月25日從安徽來安歸來途中，

曹詔亮主編特意邀請我和李存修先生去台兒
莊參加《時代文學》下半月刊的筆會。在那裡，
我第一次看到了煙波浩淼的運河，看到了散
發着古色古香的台兒莊古城。它們是這樣帶
着清秀的面龐和古老的文化神韻走進我的視
野，走進我無數次的慨歎與感動中。頑強的
台兒莊古城，在艱難重生之後變得更加秀美；古
老的運河，它已成為古城身邊的一道不可缺
少的景致。如果說大運河漕運的興起帶來了
南北、中西文化的交融，孕育了台兒莊古城
多元建築風格、宗教文化和民俗風情，那麼
在廢墟中重建的台兒莊古城，則再現了中華
民族幾千年歷史文化的精髓和脈絡。
因為親臨雄風浩蕩的運河，有着當代徐霞

客之稱的李存修先生此後兩年徒步運河對此
進行實地考察，寫出了二十多萬字的《行走
大運河》這部宏篇大書，2016年冬在世界地
質公園岱崮地貌所在地坡里鎮舉辦《行走大
運河》首發暨岱崮地貌發現十周年研討會
時，我們再次回想往事，慨嘆時間過得真
快，一晃三年。一晃三年，還想去踏踏腳下
那片古老的石磚，還想再迎着運河的雄風去

追溯千年，還想站在運河濕地公園望一望看
不到盡頭的田田的荷葉荷花：走在曲曲折折
的小路上，讓酡紅的荷花染紅你的目光你的
臉龐，輕輕抬一抬手，折幾枚飽滿熟透的蓮
蓬。仰起頭，望長空如碧，白鷺在藍天上振
翅飛行。想，摘一朵草花別在髮髻，在風起
的日子，讓每一個眼神漾出幸福的模樣……
還想，捧一束潔白的菊花，莊嚴肅穆地走

向台兒莊戰役紀念館，聽一聽銀幕上一遍遍
如泣如訴的解說，看一看那炮火連天的模擬
戰場，在鋼刀刺穿炮彈炸飛的身軀旁默哀而
立，任心懷顫動不止，任熱血奔湧不休，讓
每一次的顫動和奔湧，都在心底掀起難以平
復的怒火悲濤。繁華正茂的台兒莊古城，至
今仍保留着幾座滿目瘡痍的老屋，曾經作為
31師186團指揮所的清真寺，每面外牆的磚塊上
都有子彈射擊留下的彈孔，最密集處每0.5
平方米彈孔達三十多個。在和平的日子裡，
不忘艱苦卓絕的戰爭歲月，不忘那些在戰火
中永生的勇士，牢記戰爭的殘酷，才能知道
和平的可貴，加倍珍惜現在的美好時光。
台兒莊原本就是一座文化底蘊深厚的秀美

古城，據清《嶧縣志》記載：「台兒莊跨漕
渠，當南北孔道，商旅所萃，居民饒給，村
鎮之大，甲於一邑，號為天下第一莊。」它
形成於漢，發展於元，繁榮於明清，直至現
在，運河兩岸稻米豐收，商業繁榮。這樣一
個「歌聲十里，夜不罷市」的地方，在倭寇
的侵略下屢遭鐵蹄的蹂躪與踐踏，曾經的殘
酷戰爭，殺戮與死亡，大運河無疑是它最好
的見證者。抗戰時期，除了台兒莊抗日戰
場，還有淞滬會戰，上高會戰，南京保衛
戰，太原會戰，徐州會戰，武漢保衛戰，桂
南會戰，長沙會戰，緬北滇西戰役，湘西會
戰，無數中華兒女前仆後繼，英勇頑強地抗
擊日本侵略者。

中國人民的抗日戰爭，是中華民族歷史上
最偉大的衛國戰爭，是中國近代以來抗擊外
敵入侵第一次取得完全勝利的民族解放戰
爭，是世界反法西斯戰爭的重要組成部分，
我們當牢記這一段歷史。經過了無數次血與
火的洗禮，它也讓我們每一個人記住了，在
山東，有一個英雄的地方是台兒莊；在中
國，有一條美麗的河流是大運河！

十年不曾背古文
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從電競奪金想到的
在不久前的印尼
亞運會上，中國隊

的金牌數冠絕亞洲固然可喜，但其
中最令人驚艷的，卻是日前中國隊
戰勝對手，勇奪亞運會歷史上首次
設置的電競項目冠軍。
儘管這個項目在這次亞運會上還
僅僅屬於表演賽事。但是，在今年
5月14日，亞奧理事會除宣佈包括
《英雄聯盟》等6款遊戲入選今次
印尼亞運會之外，還規定在4年後
即2022年的杭州亞運會上，電競將
成為正式比賽項目。
由此，不能不對「電競」刮目相
看。是的，電競在過去幾乎可以和
「不務正業」、「玩物喪志」等說
法畫等號。由於它長期被很多人特
別是家長們嚴重誤解，這次它在印
尼亞運會上榮膺的首金，無異於一
座劃時代的里程碑。
遙想它的過去，最初自然與網吧
脫不了干係。據資料記載，中國第
一家網吧叫「威蓋特」，1996年5
月誕生於上海。此後許多跟風而起
的網吧，雖然愈來愈受到很多年輕
人的歡迎，但這些網吧給社會上很
多人的印象卻一直是髒亂差。及至
2002年6月，4名未成年人在北京
一家名叫藍極速的網吧和服務員發
生糾紛後縱火，造成25人死亡、12
人受傷後，經公安局調查發現，該
網吧沒有任何經營許可執照，且網
吧老闆違規提供包夜服務，將上網
者鎖在網吧內造成多人無法逃生是
傷亡慘重的主因。
可想而知，這次轟動全國的「藍

極速件」也必然使全國那些大大小
小的「髒亂差」網吧一下子進入了
「至暗時刻」。
但早在2009年，有一個叫黃鋒的

年輕人就提出了一個「網咖」的概
念並開端了一家「網魚網咖」。他
要改變網吧在世人心中的髒亂差印
象，他要着力為各種商務人士提供
舒適又快速的上網環境。而做到這
一點，他認為最好的辦法就是創辦
網吧和咖啡廳的結合體。到了2015
年的時候，他已經把自己的網咖明
確劃分為影音區、電競區等不同的
功能……小狸並非電競專家，但卻
是一個數字愛好者。據資料記載，
2014年的時候，中國電競行業的市
場規模已經達到了226.3億元，2年
後的2016年已增至504.6億元了。
近些年來，中國電競行業的發展可
謂日新月異。
商機誘人。如今已有更多的網吧
晉級為網咖，也當然有更多的網咖
劃分出更多的「電競區域」並正在
舉辦着各種各樣的電子競技賽
事……在不久前於雅加達「奪金」
的中國電競「里程碑」之後，相信
在我們這塊「改開」而「極速」變
化的熱土上，一定會有更多、更專
業的「電競館」湧現。

上回談到四十多
年前課堂之上，黎

恭棣老師略談「中國語文」和「中
國文學」分家的潛在弊病，現時香
港國文教育的沉痾，倒是遠比當年
我們的推想嚴重得太多了！我們聖
類斯中學當年是專攻理科的英文中
學，不開中國文學科，黎公只教中
國語文科，面對一班重理輕文的大
男孩，未免大材小用。先前與多年
老同學閒談，胡博士稱讚黎公教得
好，原來還有知音。筆者不知算不
算是黎公的唯一傳人，若不是，亦
當為少數「及門弟子」了。
當然，實情是黎公只曾指點筆者
看一兩部入門書，今天還能讀點古
文，都是由黎公吩咐讀《古文評
註》開始。至於吟詩作對，則沒有
乘早背好黎公吩咐先讀好的《笠翁
對韻》，老年才會吟詩作對。有一
回，黎公教元曲，憶及他老人家上
大學時，教授給了寫散曲的作業，
他們同學覺得要用當時北音寫作難
度很大，便與教授「談判」，是否
可以填一闋詞充數。原來幾十年
前，大學中文系的本科生原來是要
寫詩填詞的。今天大學教師，則泰
半不堪聞問。
近年經常引述當代教育家、語言
學家、散文家季羨林大師對二十一
世紀中國小孩的要求，就是起碼要
背五十篇古文、二百首詩。這個當
然只是最低入門標準。過去香港中
學會考的中國語文科都按傳統要考
二三十篇範文，要合格基本先得背
古文。
二零零六年起，可能因應某高官

討厭背書的態度影響，會考中國語
文科就不考範文，經過十年所有中
學生都不用背古文的「浩劫」，方
才撥亂反正。說到底公開考試不
考，中文科老師很難要求學生背古
文，普遍平庸的學生也沒有背書的
動機。
此後十年中學畢業的年輕朋友，

可以一篇古文也不背就考上大學的
中文系，然後幾年後去當國文教
員。只要刻意迴避，大學本科也是
不背古文就可以去戴四方帽領學士
文憑。四十多年前黎公的憂慮，也
只是沒有讀熟背通幾多古文就大學
畢業。現在是一篇不背也可以。
古文教育其實不單是語文教育，

讀古文、背古文還有其他功能！上
世紀九十年代，筆者擔任短期代課
教員，有一回同事談到學生的品德
操行問題，我便笑說德育這一瓣，
應當責成國文科老師負責！當時同
事只稍抗議而未問因由，便沒有解
釋。其實中國語文科從來都肩負文
化教育、道德教育的重擔。我們讀
古文可以多接觸先哲聖賢的德行嘉
言。所以，過去基礎教育從來不用
獨立另設德育科。
二零一四年香港發生了非法「佔

中」事件，許多年輕積極參與破壞公
共安寧的中學教員和冒充「學生領
袖」的大學生正正是這沒有背古文的
一代人。然後，筆者才後知後覺看到
更嚴重的後遺症！不背古文的一代，
甚至被別有用心的人洗腦，深信自己
不是中國人！原來香港基礎教育的
「去中國化」，跟「台獨」的一套，
還有並駕齊驅的勢態！

一向在這個專欄多談嚴肅問題，今次想講一下人性化的
生活上問題，緣起收到一個推廣「全港首個『港牌』全自

動洗地機械人」，對一些不愛做家務或是無時間做家務的香港女性來講可
是個喜訊。香港人住家愈來愈細，要養個工人許多時是請得起養不起，因
為這麼小的居住空間還要住個陌生人誰願意？除非帶小孩或照顧老人家。
如果純為家務問題是沒有人願意請工人了。但是太多年輕家庭都是夫妻同
為打工一族，放工迫車回家累死了誰會想再去市場買菜下廚？如沒有老人
家幫手的基本上都是「無飯夫妻」，身邊不少一家三口，十幾廿年都是出
街食飯的。
煮飯已經不願，做家務也就更怕怕，這時候就慶幸間屋細，慳工夫（一
笑）。處理家務問題有人請鐘點，有人得過且過不會日日打掃，有人幫手
吸塵、抹窗、洗地真是「功德無量」。所以發明智能家居機械人實在很聰
明，只是要市民相信機械人靠得住就需要時間驗證。筆者認為如今香港電
視台可以有植入式廣告了，找套劇集主角用下包掂。
看資料顯示Prologic Robotics推出多款智能清潔機械人，早已推出了普通
吸塵機械人及V-MOTION抹窗機械人，而最新的智能洗地機械人H-MO-
TION 700（H700），售價為2,388元起，於i+Home愛家名品網店及指定
零售商均有售。H-MOTION 700洗地機械人啟動後能自動噴濕地板，以滾
輪拖布清除地面污漬，其內置吸水口可吸乾污水，有效徹底地作深度清
潔。再搭配刮條刮淨地面水痕，在清潔地板時，達到即洗即乾的效果。智
能洗地機械人同時內置英文語音提示，例如：「請檢查滾刷」－代表滾刷
有可能被堵塞。用家更可透過隨機配備的外置遙控器，來遙距操控洗地機
械人。你「翹起腳，坐定定」就可以有個清潔的家居又有人幫到你洗地，
幾爽。這個洗地機械人沒有想像中的人形，只
是圓圓轉圈的飛碟，不會佔地太多。
本來人手清掃家居都可以當做運動，幫你減

肥都沒問題，但抹窗就很難搞，抹窗內面無問
題，窗外面真是很難抹，洗地拖地冇困難，問
題是見到污濁水不想用手拈地拖，等於有人很
怕洗碗一樣。這樣的「家居革命」真是值得參
加，等了解認識多點後，打算也買個試吓做。

家居革命
小臻

七嘴七嘴
八舌八舌

炎炎夏日，漫
漫長假，轉眼就

過去了。內地及香港成千上萬莘
莘學子結束暑假開學了。幼稚園、
小學、中學、大學不同階段的學
子，開學心情都會有所不同。有
開心的，也有憂鬱的，學生們不
同的感受，可能與他們家庭背景
有關。有句俗話「陪太子讀書」
雖然似乎有點誇張，但實際上也
有雷同的。父母家長在開學時，
有些和孩子一樣感到壓力。
當今社會複雜多變，對於孩子

們有時確實受到不必要的虐待。
甚至有女孩子被性虐待的經歷，
因此，作為老師及家長都要時刻
關心孩子們的情緒變化。當然，
老師和家長未必有心理專業訓練
的經驗，因此在此複雜的社會背
景下，很多輿論及有關人士都急
切地要求當局，能多放資源在學
校，特別是多派社工駐校，以便給予
學生照顧，配合家長的運作。據所
知，林鄭月娥特首很關心青年人教
育，準備在每一間小學派駐社工，但
我認為派駐社工應由幼稚園開始。
據近年在校發生的不幸事故中，
其實在幼稚園校園中也有發生
過。如果在幼兒園及小學都有社
工駐校，不幸事故或能避免。
國家主席習近平愛民如子，尤

對娃娃開始。最近習主席對孩子
們的近視低齡化十分關注，習主
席指：「要呵護好孩子的眼睛」。
我國學生近視呈現高發、低齡化
趁勢，嚴重影響孩子身心健康，
這是一個關係國家民族未來的大
問題，必須重視不能任其發展。
主席此話一出，立即引起各有

關部門領導重視。最近且引起滬、
深、港股市的大波動，事關內地
主動提示青少年近視風險，隨即
限制使用電子產品。內地有關當
局加強限制網遊，綜合防控兒童
青少年近視的實施方案，展開諮詢。
在上周五，新聞出版署已實施對網
遊股的總量調控，限制未成年人
的遊戲時間等措施，目的是對青
少年及兒童眼睛保護。原意是好
的，不過實行起來難免有誤差，而
對科網股而言，簡直是大災難。
回頭再談升級的學生，轉到另

一間新的學校，接觸新同學、新
老師、新環境，難免情緒起變化，肯
定需要一段時間去適應。作為學校
老師，應多關心同學，多多與他
們溝通，令孩子在新的環境裡得
到溫暖快樂。若然安排每校都有
多個社工負責策劃心理輔導的課
程，這是最好不過的了。
新學期，新開始。祝各位莘莘

學子，學業進步！開心快樂！

莘莘學子開學了

童年時家貧，但
每年父母都會安排

一次家庭大旅行，乘火車到郊區如
沙田紅梅谷等地遊玩。猶記得我們
六兄弟姐妹在山溪游泳時，仰首望
夫山的歡樂情景。滄海桑田，沙田
建成新市鎮後，今天已成為七十多
萬人安居之地，也是全港人口最多
的行政區。
但我們及下一代並沒因為一個又
一個全面新市鎮落成而減少享受郊
野之樂，香港的野外仍有極多，而
且相對居住用地是過多了。
實在不敢想像，如果我們堅持以
「環保」之名反對在郊區建屋，沒了荃
灣、沙田、屯門、大埔、元朗、粉
嶺、上水、天水圍、馬鞍山、將軍
澳、東涌這些在不同年代發展的新
市鎮，目前容納的四百萬人會如何
過活，香港肯定成了個被樹木包圍
的鬼域！
大部分香港人，尤其是年輕人目
前最痛苦的問題是住屋，住宅用地
少，樓價高得難以負擔，導致不少
人產生反社會心態。

施永青先生就多次指出香港現時
「綠地」保留得太多，住宅用地劃
撥太少，要增加住宅用地供應，無
可避免須動用部分「綠地」。他說：
「現時住宅用地只佔香港總面積的
7%，林地、灌叢、草地、農地合起
來有70.4% ，比供人住的土地多10
倍。」他強調「人類社會沒有理由
只考慮植物的生長權，而不考慮人
自己的住屋權」。他主張重劃郊野
公園的界線，以解決香港住屋問
題。十分同意施先生的論點。
大部分人要窮半生的努力去換取

一片瓦遮頭；在劏房裡活得沒有尊
嚴；下一代看不到希望……代價是
為了一小撮人提出的保護郊野環
境，讓下一代有更好的未來……是
不是太荒唐的現象？所謂環保分子
們，請問我們的「綠地」與住宅用
地比例是什麼法則要訂得這麼高？
地球上有哪個地方要強迫市民作出
這麼大犧牲去保護草木？上述新市
鎮落成之後，我們的下一代環保受
到了剝削嗎？希望政府為市民住
屋，不要再屈服於環保謬論了！

香港住屋的環保謬論
余似心

翠袖翠袖
乾坤乾坤

那是二零一五年五月吧，我
們去台北，李錫奇設宴歡迎，

席間，有一位女士前來敬酒，與她相熟的劉登
翰當即介紹，這是台中有名的女雕塑家——廖
迎晰。我孤陋寡聞，尤其對雕塑界，更是沒有
什麼認識。第二年再去，竟有機會去台中，也
到了她的創作室走了一趟，看到她的許多雕塑
作品，十分驚異於她外表看上去很女人，卻會
有很男性的本事。在一般人的眼裡，雕塑是男
人的工作，但廖迎晰竟然去做了，而且做得很
出色。劉登翰在一篇文章中這樣寫她：「一個
『很女人』的藝術家的『很男人』的創作。」
大概可以概括廖迎晰的雕塑創作特色。
工作時的她，異常專注，這時，她大有兩耳不

聞窗外事，一心只在雕塑上之概。難怪她的雕塑
早已走出台灣，向中國大陸和東南亞挺進。
畢業於東海大學美術系研究所的廖迎晰，從
小就喜歡美術，立志要當藝術家。但在研究所
學的是西洋畫，雕塑完全沒有老師，是她自己
在男人堆裡殺出的一條路。她出道以來，獲獎
無數，證明了她的成就獲得廣泛認同。她的成

功還表現在，如今的她，總是飛來飛去，聽說
回到家一兩天，又要飛去外地，進行她的雕塑
創作了。
別以為她總是披頭散髮地工作，更多的時

候，她喜歡靜靜地，一個人喝一杯藍山咖啡。
其實她也喜歡喝茶，但因為長期飲食不正常，
染上胃病，不能喝茶；她又喜歡茶的味道，所
以喜歡泡茶。她在家裡，工作室裡，也收藏着
各種茶具，她是把它們當藝術品看待。當聞着
茶香的時候，她是在思考她的雕塑走向？還是
思考人生意義？不知道。或許她什麼也不想，
只是靜靜地享受這片刻的安寧。
她說喜歡發呆，喜歡寧靜，那可能只是一個方

面。只要看她騎着自行車，迎風在夾道的樹林間
穿過的模樣，便知道她動感的另一面。看過她在
自己雕塑作品前全神貫注的神情，也看過她在自
己雕塑作品前叉腰與人商討的剎那，我想有如此
神態的人，除了天分之外，還必定有執着的精神，否
則，很難解釋她會取得如斯的成就。
那回去台中，下了高鐵，因李錫奇有提攜之

功，自謙是他的子弟兵的台中廖迎晰、林美

惠、江宇的汽車早已恭候。她們把李錫奇、古
月和我們接到山上一家叫「一炊煙」的日式飯
館，替秦嶺雪和我等人洗塵。廖迎晰以主人的
姿態歡迎，令我們在一個陰晴不定的日子，格
外感到濃濃的人情。在優雅的環境中，大家席
地盤腿而坐，笑聲不絕於耳。突然，山雨嘩嘩
而降，鋪天蓋地，雷電交加，望向窗外的水
池，只見雨點密密擊在水上，濺起點點波紋。
更遠處，是青山綠樹隱隱，只有室內熱烈依然
如故。
那個時節，台中總是下雨。記得有一天，她
陪我們去逛「歷史建築台中刑務所演武場」，剛看了
一會，那雨便鋪天蓋地而來，我們趕緊躲入茶
室，那裡有幽雅的設備、桌椅，迎晰她們泡了
熱熱的茶，讓我們在寒氣中談笑，暖身。
最近一次見面，是迎晰從台中途經香港，奔
赴廣州，也是忙她的雕塑作品。當晚，廖競揚
為她洗塵，秦嶺雪和我陪客。只見她只帶了小
皮箱，看來，她已經慣於走南闖北了，簡單的
行李，便足以走遍天下。從這個角度望去，她
又的確充滿了「男子氣」了。

女雕塑家廖迎晰
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■亞運電競比賽中國奪冠。新華社

■智能洗地機械人是家
居的好幫手。 作者提供


